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С полным осознанием 
своей ответственности

Заслуженный строитель
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Электронное удостоверение 
ветерана боевых действий 

появится в КБР
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У НАС ЕСТЬ ОБЩИЕ ИНТЕРЕСЫ 
ПО ШИРОКОМУ КРУГУ ВОПРОСОВ

– Кабардино-Балкарию и 
Татарстан издавна связыва-
ют дружеские, культурные и 
торгово-экономические отно-
шения. Сегодня Республика 
Татарстан – один из наиболее 
динамично развивающихся 
субъектов Российской Фе-
дерации, и у нас, безуслов-
но, есть общие интересы по 
широкому кругу вопросов.  
Совместные проекты в об-
ласти образования, здраво-
охранения, спорта, туризма, 
сельского хозяйства, перера-
батывающей промышленно-
сти и логистики будут выгодны 
для наших регионов. Отмечу, 
что в Кабардино-Балкарии 
проживают более полутора 
тысяч татар, работает куль-
турный центр. Он проводит 
мероприятия, направленные 
на сохранение культуры и 
традиций татарского народа, 
активно взаимодействует с 
другими общественными и 
государственными организа-
циями, – написал в своём те-
леграм-канале Казбек Коков. 

По итогам встречи Глава 
КБР поручил ответственным   
региональным ведомствам 
совместно с коллегами из 
братской республики прорабо-
тать программу дальнейшего 
сотрудничества Кабардино-
Балкарии с Республикой Та-
тарстан на ближайшие годы.
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ОДНО ИЗ ГЛАВНЫХ ДОСТИЖЕНИЙ – МОДЕРНИЗАЦИЯ 
СИСТЕМЫ ШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
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Одним из главных дости-
жений названа модернизация 
системы школьного образо-
вания. В 2023 году свои две-
ри открыли новые школы в 
Кубе, Нарткале и Прохладном. 
Завершается строительство  
7 школ – в Нальчике, Бакса-
не, Прохладном, Майском, 
селениях Сармаково, Крас-
носельское, Псынабо. Про-
должается строительство ещё  
9 школ – три из них в Нальчике, 
по одной в Тереке, Нарткале, 
Чегеме, сельских поселениях 
Прималкинское, Алексан-
дровская, Терскол. Всего в 
2023–2024 годах введены в 
эксплуатацию или строятся 
19 школ общей мощностью  
11 474 места в 11 муниципаль-
ных образованиях. 

В 2022–2023 годах отремон-
тированы и оснащены сов-
ременным учебным оборудо-
ванием 59 зданий общеобра-
зовательных организаций, на 
что из федерального бюджета 
было выделено более 3 мил-
лиардов рублей. Завершается 
капитальный ремонт ещё в  
7 учреждениях. Одновре-
менно приводится в порядок 
спортивная инфраструктура 
школ, всего в последние годы 
отремонтировано 169 спорт-
залов. До 2025 года будут соз-

даны ещё 20 плоскостных со-
оружений, отремонтированы  
9 спортивных залов и построе-
ны 8 спортивных клубов.

В рамках поручений Главы 
республики готовится про-
грамма капитального ремонта 
дошкольных учреждений. 

Кабардино-Балкария во-
шла в число регионов, где 
будет реализован проект по 
созданию быстровозводимых 
зданий лагерей для детского 
отдыха. Созданы два спаль-
ных корпуса на 100 мест в 
центре «Антарес».

В 2023 году школьный 
технопарк «Кванториум» от-
крылся на базе гимназии  
№ 6 в Прохладном, ещё один 
– шестой по счёту – появится 
в 2024 году на базе школы  
№ 27 в Нальчике.

В 181 школе открыты цент-
ры образования «Точка рос-
та», 37 из них – в 2023 году, в 
2024 году заработают ещё 13. 
Завершилось оснащение школ 
компьютерной техникой по фе-
деральному проекту «Цифро-
вая образовательная среда» 
– в школы поставлено более 
9 тысяч единиц компьютерной 
техники. Все образователь-
ные организации в республи-
ке обеспечены устойчивым 
интернет-соединением. За  

2016 год республика полу-
чила 231 школьный авто-
бус, подвозом обеспечены  
9610 обучающихся 168 школ. 

В 2023 году по итогам встре-
чи с молодыми педагогами 
Указом Главы республики 
были учреждены премии по-
бедителям конкурсов про-
фессионального мастерства 
«Учитель года», «Воспитатель 
года», «Мастер года» и «Учи-
тель родного языка» в раз-
мере 200 тысяч рублей и при-
зёрам – по 100 тысяч рублей.

Впервые были заложены 
такие меры социальной под-
держки учителей, как еже-
месячная денежная выплата 
в размере 3 тысяч рублей в 
месяц независимо от объёма 
учебной (педагогической) 
нагрузки, ежемесячные вы-
платы в размере 5 тысяч 
рублей учителям физики, 
химии, информатики на ус-
ловиях внешнего совмести-
тельства в сельских школах. 
Для молодых специалистов 
введена ежемесячная де-
нежная выплата в течение 
первых трёх лет непрерывной 
работы по специальности не-
зависимо от объёма учебной 
(педагогической) нагрузки. С  
2020 года в рамках проекта 
«Земский учитель» 26 педаго-

гам предоставлены компенса-
ционные выплаты в размере 
одного миллиона рублей. По 
итогам конкурса на присужде-
ние премий лучшим учителям 
за достижения в педагогиче-
ской деятельности в 2023 году  
10 учителей-предметников по-
лучили премии по 200 тысяч 
рублей.

В Год педагога и настав-
ника  проведено  свыше  
60 мероприятий региональ-
ного уровня, 700 – муници-
пального и школьного, в ко-
торых приняли участие более  
20 тысяч человек. 

Формируется система вы-
явления и поддержки одарён-
ных детей. В 28 профильных 
сменах центра «Антарес» 
прошли обучение 920 школь-
ников. 

В рейтинге регионов по 
итогам Всероссийской олим-
пиады школьников (ВОШ) 
республика заняла 1-е место 
по СКФО. Премию Главы 
КБР получили 3 победителя и  
1 призёр заключительного 
этапа ВОШ, 42 победителя 
регионального этапа, 6 по-
бедителей республиканской 
олимпиады по родным язы-
кам и 47 педагогов, которые 
подготовили детей.

(Окончание на 2-й с.)
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Гражданское общество 
обеспечит законность 

избрания Президента РФ
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С ПОЛНЫМ ОСОЗНАНИЕМ СВОЕЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

ИСПОЛНЕНЫ С ПРЕВЫШЕНИЕМ 
ПРОГНОЗНЫХ ЗНАЧЕНИЙ

Акцент был сделан на результаты 
деятельности по обеспечению эффек-
тивного использования имущества, нахо-
дящегося в государственной собственно-
сти Кабардино-Балкарской Республики, 
доходы республиканского бюджета, 
администрируемые Минимуществом 
КБР, которые по итогам прошлого года 
исполнены с превышением прогнозных 
значений. Общий объём поступлений за 
истекший год составил 108,6 миллиона 
рублей при плане около 92 миллионов 
рублей, или 118 %. Наблюдается поло-
жительная динамика по доходам от при-
ватизации государственного имущества, 
которые за отчётный период составили 
292,8 миллиона рублей. В целом с учё-
том прочих неналоговых доходов по 
итогам 2023 года Минимуществом КБР 
обеспечено поступление в республи-
канский бюджет 416 миллионов рублей.

Также проведена большая рабо-

та по стабилизации и восстановле-
нию финансово-хозяйственной дея-
тельности, недопущению введения 
процедуры банкротства в отношении 
хозяйственных обществ с государст- 
венным участием в уставном капитале. 
В целях оптимизации состава государст-
венного и муниципального имущества 
министерством в соответствии с реко-
мендациями Федеральной антимоно-
польной службы России осуществляется 
реформирование государственных и 
муниципальных предприятий.

В ходе рабочей встречи рассмотрены 
вопросы текущего финансового состоя-
ния акционерных обществ, государст-
венных предприятий и предложения 
по возможному вовлечению в хозяй-
ственный оборот объектов недвижимого 
имущества и земельных участков, в том 
числе в рамках реализации инвестици-
онных проектов.

ОДНО ИЗ ГЛАВНЫХ ДОСТИЖЕНИЙ – 
МОДЕРНИЗАЦИЯ СИСТЕМЫ 
ШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
В школах республики введена долж-

ность советника директора по воспитанию 
и взаимодействию с детскими обществен-
ными объединениями. Активно проводятся 
мероприятия по патриотическому воспи-
танию во взаимодействии с «Движением 
первых», Юнармией, центром военно-
патриотического воспитания «Авангард».

Динамика роста в последние три года 
наблюдается и в системе среднего про-
фессионального образования, где количе-
ство обучающихся увеличилось на 17,5 %. 
Всё большее значение приобретает си-
стема профессионального образования. 
В колледжах республики созданы 43 мас-
терские по приоритетным направлениям. 
На базе гуманитарно-технического кол-
леджа открыт центр опережающей про-
фессиональной подготовки. В республике 
будут созданы образовательно-производ-
ственные кластеры «Правоохранительная 
сфера и управление» на базе Кабардино-
Балкарского гуманитарно-технического 
колледжа и «Сельское хозяйство» на базе 

Кабардино-Балкарского агропромышлен-
ного колледжа им. Б. Г. Хамдохова.

В 2023 году возобновлено участие рес-
публики в конкурсах федеральных научных 
фондов. Российским научным фондом на 
поддержку фундаментальных и поисковых 
научных исследований выделено 2,2 мил-
лиона рублей. Республиканские стипендии 
присуждены 51 студенту и 30 аспирантам 
на общую сумму 2,6 миллиона рублей. 
Присуждены 5 премий Главы КБР по  
100 тысяч рублей в области науки и инно-
ваций для молодых учёных.

В 2024 году продолжится цифровиза-
ция системы образования, интеграция 
новых методик обучения позволит ввести 
инновационные методики, такие как об-
учение через игры, проектное, дистанци-
онное и сетевое обучение, в том числе для 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья. Профессиональное образо-
вание будет больше ориентировано на  
потребности рынка труда, система оценки 
качества образования выйдет на новый 
уровень.

В режиме видеоконференц-
связи в работе участвовал на-
чальник Управления по орга-
низации дознания МВД России 
генерал-майор полиции Сер-
гей Монахов. Присутствовали 
на мероприятии заместитель 
Председателя регионального 
Парламента Салим Жанатаев, 
руководители правоохранитель-
ных органов республики, личный 
состав ведомства, представители 
общественности.

С докладом об основных ре-
зультатах оперативно-служебной 
деятельности выступил министр 
внутренних дел по КБР гене-
рал-лейтенант полиции Василий 
Павлов. Он отметил, что удалось 
значительно снизить количест-
во убийств, нанесений тяжких 
телесных повреждений, разбоев, 
преступлений, совершаемых на 
улицах, а также уровень подрост-
ковой преступности. Повысилась 
раскрываемость преступлений, 
совершаемых в сфере информа-
ционно-телекоммуникационных 
технологий, отмечен самый низ-
кий показатель смертности среди 
пострадавших в ДТП. Министр 
обозначил проблемные вопросы 
и задачи на 2024 год.

Обращаясь к участникам за-
седания, Казбек Коков выразил 
благодарность в адрес личного 

состава ведомства за добро-
совестную работу и сказал, что 
обеспечение безопасности и 
правопорядка в период проведе-
ния общественно значимых мас-
совых мероприятий, сохранение 
стабильной социально-полити-
ческой обстановки в республике 
с учётом попыток негативного 
информационно-психологиче-
ского воздействия на страну со 

стороны недружественных стран 
является одним из основных ре-
зультатов работы министерства. 
Вместе с тем Глава республики 
отметил, что необходимо усили-
вать работу по противодействию 
незаконному обороту наркотиков, 
профилактике правонарушений 
несовершеннолетними, активнее 
вести разъяснительную работу с 
населением относительно пре-

ступлений с использованием 
информационных технологий.

Одними из основных направ-
лений деятельности правоох-
ранительных органов остаются 
обеспечение экономической  
безопасности и борьба с корруп-
цией. «Надо жёстко пресекать 
правонарушения, связанные с 
хищением бюджетных средств, 
прежде всего выделяемых на ре-

ализацию национальных проек-
тов и социальных программ, ини-
циированных Президентом. Не-
смотря на уменьшение в 2023 го- 
ду количества погибших в ДТП, 
снижение аварийности на до-
рогах также остаётся ключевым 
направлением работы МВД», – 
подчеркнул Казбек Коков.

Он особо остановился на во-
просах организации предстоящих 
выборов Президента Российской 
Федерации в марте, назвав это 
событие судьбоносным для бу-
дущего страны. «Обеспечение  
соблюдения требований законо-
дательства и должного порядка 
на избирательных участках – 
наша важнейшая задача», – за-
явил Глава региона.

Подводя итог, руководитель 
республики сказал, что обозна-
ченные на заседании коллегии 
направления деятельности тре-
буют результативного межве-
домственного взаимодействия 
всех ветвей власти. «Уверен, что 
сотрудники органов внутренних 
дел по КБР с полным осозна-
нием своей ответственности и 
важности момента приложат 
максимум усилий для дальней-
шего укрепления правопорядка, 
безопасности и стабильности 
в нашем регионе», – сказал  
Казбек Коков.

РЕАЛИЗОВАТЬ ПОТЕНЦИАЛ МОЛОДЁЖИ НА БЛАГО РЕСПУБЛИКИ И РОССИИ

В мероприятии, которое прошло в 
КБГУ им. Х. М. Бербекова, приняли 
участие больше 200 студентов учреж-
дений образования среднего и выс-
шего звена, участники специальной 
военной операции, молодые учёные, 
уже имеющие научные достижения, 
мастера производственных про-
фессий, писатели, победители гран-
товых конкурсов Росмолодёжи, на-
ционального чемпионата «Молодые 
профессионалы», общественники, 
волонтёры, победители и призёры 
спортивных и творческих конкурсов 
регионального и всероссийского 
уровня, активисты студенческого 
самоуправления.

– Сегодня на вас возлагается осо-

бая ответственность за будущее на-
шей страны, за воплощение в жизнь 
планов по строительству сильного 
и благополучного государства. Во 
многом от ваших знаний, таланта и 
умений, ответственности и патриотиз-
ма зависит, какова будет роль нашей 
страны в мировом сообществе, – под-
черкнул Глава Кабардино-Балкарии.

Он выразил надежду, что молодые 
люди, используя все созданные в 
стране и республике возможности, 
будут выбирать правильные ценност-
ные ориентиры, станут профессио-
нально востребованными людьми, 
сумевшими в полной мере реализо-
вать свой потенциал на благо родной 
Кабардино-Балкарии и России.

Студенты озвучили руководителю 
республики больше 30 вопросов 
и предложений. Участники СВО 
выразили готовность заниматься 
воспитанием подрастающего поко-
ления. Речь шла и о трудоустройстве 
бойцов студенческих отрядов в лет-
ние школьные лагеря. Предложено 
ввести для волонтёров льготный 
проезд на общественном транспорте 
и создать республиканский студсовет. 
Тема развития экологической культу-
ры в туристическом регионе также 
вызвала живой интерес, ребята зая-
вили о необходимости организовать в 
школах экологические факультативы. 
Глава республики поручил рассмот-
реть инициативы молодых людей.
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Одобрены проекты соглашений об ин-
формационном взаимодействии между 
Правительством республики и Федераль-
ной службой по контролю за алкогольным 
и табачным рынками и о сотрудничестве 
между Правительством КБР и ПАО 
«Промсвязьбанк». Последний касается 
создания электронного удостоверения 
ветерана боевых действий и электронного 
удостоверения члена семьи погибшего 
(умершего) ветерана боевых действий. 
Работа ведётся по поручению Президента 
РФ Владимира Путина, данному по итогам 
расширенного заседания Коллегии Мини-
стерства обороны РФ, состоявшегося в 
декабре 2023 года. Как доложил министр 
труда и социальной защиты КБР Алим 
Асанов, пластиковая карта с электронным 
носителем информации позволит ветера-
нам боевых действий и членам их семей 
получать в том числе проактивно – в без-
заявительном порядке – социальные вы-
платы, установленные законодательством 
РФ. В электронное удостоверение будут 
включены региональные льготы. С 28 де-
кабря работа по выдаче таких удостовере-
ний начата в тестовом режиме в Москве.

Актуализирована региональная про-
грамма капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах. Из 

неё исключаются один МКД, признанный 
аварийным, и три МКД блокированной 
застройки. В документ включено 187 МКД, 
вновь введённых в эксплуатацию. На более 
ранний срок переносится капитальный 
ремонт четырёх МКД. Исправлены тех-
нические ошибки, внесены изменения по 
смене адресов. Решено продлить респуб-
ликанскую программу на шесть лет до 
2049 года.

В соответствие с федеральным законо-
дательством приведён нормативный акт 
КБР, устанавливающий порядок предо-
ставления единовременных выплат на 
обзаведение имуществом и социальных 
выплат на приобретение жилых помеще-
ний и на основании выдаваемых государст-
венных жилищных сертификатов жителям 
Херсона и части Херсонской области, по-
кинувшим место постоянного проживания 
и прибывшим в экстренном порядке в 
Кабардино-Балкарию на постоянное место 
жительства. Реализация мероприятий 
осуществляется за счёт средств Фонда 
развития территорий. Дополнительные 
финансовые вложения из республикан-
ского бюджета не потребуются.

Утверждены паспорта государствен-
ных программ Кабардино-Балкарской 
Республики «Формирование современной 

городской среды», «Обеспечение жильём 
и коммунальными услугами населения 
КБР», «Защита населения и территории 
КБР от чрезвычайных ситуаций природно-
го и техногенного характера, обеспечение 
пожарной безопасности и безопасности 
людей на водных объектах».

Рассмотрен вопрос о реорганизации 
Кардиологического диспансера Мин-
здрава КБР путём присоединения к го-
родской клинической больнице № 1. Со-
ответствующим проектом распоряжения 
предусмотрено также переименование 
ГКБ № 1 в государственное автономное 
учреждение здравоохранения «Республи-
канский клинический многопрофильный 
центр высоких медицинских технологий» 
Минздрава КБР. Реорганизация, заверил 
министр здравоохранения республики 
Рустам Калибатов, не повлечёт за собой 
оптимизацию коечного фонда и штатной 
численности медицинского персонала. 
Оптимизация планируется только в части 
административно-управленческого и вспо-
могательного персонала.

Принят ряд правительственных актов, 
регламентирующих вопросы предоставле-
ния государственной поддержки в форме 
субсидий из республиканского бюджета 
юридическим, физическим лицам, ин-

дивидуальным предпринимателям на 
развитие агропромышленного комплекса 
Кабардино-Балкарии.

Из республиканского бюджета предо-
ставляются субсидии муниципальным 
бюджетам в рамках реализации комплекс-
ной программы развития молодёжной 
политики «Регион для молодых». Средства 
направляются четырём муниципалитетам 
на создание молодёжных центров и про-
ведение специальных мероприятий, ещё 
четырём – на проведение специальных 
мероприятий.

Субсидии будут предоставлены муни-
ципальным образованиям республики на 
восстановление воинских захоронений 
в рамках мероприятий федеральной 
целевой программы «Увековечение па-
мяти погибших при защите Отечества» на  
2024 год.

В соответствие с новой системой управ-
ления государственными программами 
приведена госпрограмма «Профилактика 
терроризма и экстремизма в КБР».

Поддержаны проекты распоряжений 
Правительства КБР об оказании еди- 
новременной материальной помощи граж-
данам, попавшим в трудную жизненную 
ситуацию.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Электронное удостоверение ветерана боевых действий появится в КБР
ПРАВИТЕЛЬСТВО

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

В мероприятии приняли учас-
тие руководители министерств и 
ведомств, главы администраций 
муниципальных образований, 
сотрудники Минздрава КБР и 
руководители медицинских орга-
низаций республики.

Открывая заседание, Алий 
Мусуков отметил, что с данной 
встречи стартует цикл стратеги-
ческих сессий, основной задачей 
которых является определение 
ключевых целевых ориентиров 
в отраслевом разрезе социаль-
но-экономического развития 
Кабардино-Балкарской Респу-
блики. «Первое направление 
– это здравоохранение, в си-
стеме которого за последние 
годы существенно улучшилась 
материально-техническая база, 
с каждым годом увеличивается 
количество отремонтированных 
и реконструированных медицин-
ских учреждений, оснащённых 
современным оборудованием. 
Меняются подходы к обслужива-
нию населения, качество и спектр 
оказываемых медицинских услуг, 
активно внедряются инструменты 
цифрового управления», – под-
черкнул премьер-министр.

С основным докладом высту-
пил министр здравоохранения 
КБР Рустам Калибатов. Он отме-
тил, что сфера здравоохранения 
республики представляет собой 
выстроенную многоуровневую 
систему, в которой реализуют-
ся механизмы по повышению 
уровня здоровья граждан. В 
настоящее время в структуре си-
стемы здравоохранения задей-
ствованы более 13 тысяч мед- 
работников, которые трудятся в 
47 государственных организаци-
ях, размещённых в 238 объектах 
здравоохранения. 

В рамках модернизации пер-
вичного звена нацпроекта «Здра-
воохранение» до 2025 года будут 
отремонтированы 38 зданий, по-
строены и реконструированы 15. 
Мероприятия способствовали 
повышению удовлетворённости 
населения медицинским об-
служиванием до уровня 54 %. 
С начала действия программы 
отремонтированы 13 медорга-

Приоритетная задача преобразования – 
стратегическое планирование

низаций и построены 6 объектов 
здравоохранения. Министром 
была отмечена стратегическая 
роль строительства крупнейшей 
поликлиники на 500 посещений 
в смену в Нальчике, где можно 
будет получить полный объём 
необходимых диагностических 
исследований на высокотех-
нологичном оборудовании на 
амбулаторном этапе. Вместе с 
тем действующая программа 
не охватила всё первичное зве-
но в полной мере, и ожидает-
ся её продление до 2030 года. 
Предстоит отремонтировать ещё  
26 объектов и построить 27 новых 
зданий взамен ветхих. 

Говоря о перспективах реали-
зации крупных инфраструктурных 
мероприятий для медицинских 
организаций третьего уровня, 
Рустам Калибатов отметил, что 
преобразования возможны в 
рамках федеральной адресной 
инвестиционной программы, со-
гласно которой сейчас строится 
новое современное здание он-
кологического диспансера. Акту-
альным остаётся необходимость 
кардинальной реконструкции 

зданий психоневрологического 
и противотуберкулёзного дис-
пансеров.

Отдельной задачей стоит стро-
ительство нового корпуса ин-
фекционной больницы. Опыт 
в борьбе с пандемией новой 
коронавирусной инфекции про-
демонстрировал, что наиболее 
эффективное лечение и наи-
меньшая смертность от новых 
неизученных инфекций наблю-
далась в крупных специализиро-
ванных стационарах, госпиталях 
с широкой диагностической базой 
и возможностью лечения сопут-
ствующих заболеваний. В связи 
с этим для совершенствования 
помощи больным с инфекцион-
ными заболеваниями требуется 
централизация инфекционной 
службы на базе одной специ-
ализированной организации с 
реконструкцией её зданий путём 
строительства дополнительного 
корпуса.

Общий расчётный бюджет 
крупных инфраструктурных ме-
роприятий составит 7,3 млрд 
рублей. Они разбиты на периоды 
по мере приоритетности.

Говоря о снижении младенче-
ской смертности и больничной ле-
тальности от инфаркта и инсуль-
та, министр отметил, что целевых 
показателей удалось достичь 
благодаря правильно выстроен-
ной маршрутизации пациентов 
в медицинские организации 
третьего уровня. Все пациенты с 
признаками инфаркта миокарда 
транспортируются в кардиологи-
ческий диспансер, с сосудистой 
патологией – в региональный 
сосудистый центр, женщины из 
групп риска – в перинатальный 
центр.  

Министр уделил внимание и 
развитию оказания помощи на 
горнолыжных курортах респу-
блики. В планах разместить на 
полянах Азау и Чегет стацио-
нарные медицинские пункты в 
составе врачебных амбулаторий, 
кабинетов неотложной травмато-
логии и ортопедии, постов скорой 
медицинской помощи с двумя 
бригадами на каждом курорте. 
На территории посёлка Терскол 
планируется построить оборудо-
ванную вертолётную площадку, 
куда пациентов для санитарной 

эвакуации будут подвозить на 
автомобилях скорой медицинской 
помощи из медицинских пунктов 
на полянах Азау и Чегет. 

В городском поселении Тыр-
ныауз планируется строительство 
нового здания Центральной рай-
онной больницы с вертолётной 
площадкой, в структуре которой 
будет организован травматоло-
гический центр второго уровня. 
Данные мероприятия в полной 
мере охватят необходимой ме-
дицинской помощью отдыхаю-
щих в Приэльбрусье и повысят  
привлекательность горнолыжного 
курорта. В настоящее время Мин-
экономразвития РФ совместно с 
Минздравом РФ прорабатыва-
ются механизмы финансового 
обеспечения.

В планах централизовать служ-
бу скорой медицинской помощи 
наряду с инфраструктурными 
мероприятиями по созданию 
центральной станции скорой 
медицинской помощи, ремонту 
помещений отделений скорой 
помощи в районах.

Совершенствована система 
управления в здравоохранении, 
Рустам Калибатов подчеркнул, 
что внесены изменения в струк-
туру Минздрава, для усиления 
управленческих функций и пере-
дачи исполнительских функций в 
подведомственные организации. 
Главной задачей преобразования 
является стратегическое плани-
рование, которое будет заклю-
чаться в исследовании проблем 
отрасли, выработке проектных 
решений, разработке программ 
и проектов, в том числе направ-
ленных на снижение смертности 
от основных причин.

Также были рассмотрены во-
просы лекарственного обеспе-
чения, безопасности и качества 
медицинской деятельности, ка-
чества оказываемых населению 
медицинских услуг, системы под-
готовки медицинских кадров и др.

По результатам обсуждения 
основных целей и задач здравоох-
ранения и выработанных рекомен-
даций будет составлена стратегия 
развития здравоохранения Кабар-
дино-Балкарии до 2030 года.
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ДИНАСТИЯ

ЗАСЛУЖЕННЫЙ СТРОИТЕЛЬ

ды, оттуда поездом в Фергану, в 
15 км от неё был учебный центр, 
где призывников готовили полго-
да. До призыва, пройдя обучение 
в автошколе ДОСААФ, я получил 
водительские права категорий 
«В» и «С». И, как оказалось, не 
зря: после «учебки» стал механи-
ком-водителем БТР-70. 

Хамид Пшуков попал в про-
славленное воинское соединение 
– 103-ю гвардейскую Витебскую 
воздушно-десантную ордена 
Ленина и ордена Кутузова Крас-
нознамённую дивизию имени 
60-летия СССР, отважно сражав-
шуюся с немецко-фашистскими 
захватчиками в годы Великой 
Отечественной войны. 25 де-
кабря 1979 года части дивизии 
воздушным способом пересекли 
советско-афганскую границу и 
вошли в состав ограниченного 
контингента советских войск 
в Афганистане. На протяже-
нии всего срока пребывания 
на афганской земле дивизия 
принимала активное участие в 
различных по масштабу войско-
вых операциях. За успешное вы-
полнение поставленных боевых 
задач в Республике Афганистан 
103-я дивизия была награждена 
высшей государственной награ-
дой СССР – орденом Ленина. 
Из Афганистана части дивизии 
выходили одними из последних 
– 7 февраля 1989 года пере-
секли Государственную границу 
СССР. В начале марта 1989 го- 
да весь личный состав дивизии 
возвратился на место прежней 
дислокации в Белорусской ССР.

Как истинный «шурави» Пшу-
ков говорит об Афгане с неохотой, 
крайне скупо и скромно.

– В ДРА я прослужил девять 
месяцев. Базировались в Ка-
буле, сопровождали колонны, в 
случае необходимости оказыва-
ли огневую поддержку. Бывало, 
что попадали под обстрелы, не 
без этого. Со многими ребятами 
подружились. В 2022-м у меня 
в гостях побывали сослуживцы: 

механик-водитель БТР Рафиз 
Минигулов из Челябинска и два 
пулемётчика: Владимир Кочегу-
ров из Ростова-на-Дону и Иван 
Покатилов из Краснодарского 
края. Ребята приехали с семьями, 
отдохнули, уехали в восторге от 
нашей природы, кабардинских 
блюд, наших обычаев. Мы пере-
писываемся, созваниваемся. 
Дружба, начавшаяся на войне, 
остаётся с тобой навсегда, – го-
ворит Хамид.

После демобилизации отды-
хал недолго, всего пару недель, 
вернулся дорожным рабочим в 
ставший ему родным коллектив 
ДРСУ. Параллельно с работой 
три года – с 1990-го по 1993-й – 
заочно обучался в ростовском 
автодорожном колледже по спе-
циальности «строительство ав-
томобильных дорог». Несмотря 
на диплом, Пшуков ещё два года 
продолжал трудиться рабочим. 
Причина банальна – ввиду полной 
укомплектованности штата ИТР 
ему не нашлось другой должно-
сти. В 1995-м Хамида назначили 
мастером участка № 6 гравийных 
дорог на Аурсентх.

– Как и в любой другой от-
расли, в 90-е годы у нас времена 
были тяжёлые. Своего транс-
порта практически не было, и 
нам приходилось одалживать 
его то у «Сельхозтехники», то у 
хозяйств сёл, где проводились 
дорожные работы. А в целом по 
району мы тогда обслуживали  
200 километров асфальтирован-
ных и 100 километров гравийных 
дорог, – вспоминает Хамид. – Вся 
работа велась вручную. Делая 
ямочный ремонт, выдалбливали 
ямку ломом, окашивали обочины 
дорог ручной косой. В непогоду 
раскидывали совковой лопатой 
песчано-солевую смесь по всей 
протяжённости дорог. Но, несмо-
тря на трудности, справлялись, 
добросовестно исполняли свои 
обязанности.

Без отрыва от производства 
Пшуков продолжал учиться. В 
2000 году окончил Ростовский 
государственный строительный 
университет по специальности 
«инженер-строитель автомо-
бильных дорог и аэродромов». В 
2006-м испытывавшее серьёзные 
финансовые трудности Зольское 

ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО 
обеспечит законность избрания Президента РФ

Сегодня мы хотим познако-
мить наших читателей с челове-
ком, который многие годы строит 
и содержит в порядке дороги, 
мосты и объекты дорожной сети 
в Зольском районе, Хамидом 
Пшуковым. Это опытный, высоко-
профессиональный дорожник, за 
плечами у которого долгий путь к 
созданию одной из самых успеш-
ных фирм, специализирующихся 
на строительстве автодорог. 

Он родился в селении Малка в 
семье Лёли Патовича и Раисы Га-
зизовны Пшуковых. Глава семьи в 
начале 70-х годов прошлого века 
трудился завгаром в Зольском 
производственном дорожном 
управлении. После окончания 
махачкалинского автодорожно-
го училища Лёля Патович стал 
прорабом, а после преобразо-
вания ПДУ в ДРСУ – главным 
инженером. Его супруга Раиса 
Газизовна долгие годы работала 
на заготбазе сортировщицей. В 
работящей семье родились пя-
теро детей. Приученные с детства 
к труду и воспитанные в тради-
циях адыгэ хабзэ, они выросли 
достойными людьми. Малиль 
окончил факультет ПГС КБГУ, 
владелец строительной фирмы, 
Роза трудится на одной из три-
котажных фабрик в Пятигорске, 
Мухамед и Муаед – строители, 
причём Муаед, как и старший из 
братьев, также окончил факультет 
ПГС и имеет свою строительную 
фирму. А герой нашего рассказа 
пошёл по стопам отца, познав со 
школьной скамьи нелёгкий труд 
дорожного рабочего.

Хамид учился в первой мал-
кинской школе, увлекался спор-
том, играл за школьную команду 
регби, которую тренировал один 
из воспитанников замечательно-
го наставника Александра Лоб-
жанидзе, создавшего регбийную 
команду КБГУ, которая гремела 
на весь Союз. После окончания 
школы в 1986-м Хамид устроил-
ся рабочим в Зольское ДРСУ, 
оно тогда располагалось в Мал-
ке. В ноябре 1987-го получил 
повестку.

– На сборном пункте в Наль-
чике нам сначала говорили, что 
будем служить в группе советских 
войск в Германии. Мне понрави-
лась форма десантников, очень 
хотел попасть в ВДВ. Отец напи-
сал такую рекомендацию с места 
работы, что хоть командиром на-
значай, – улыбается Хамид. – Из 
Нальчика нас отправили в Минво-

ДРСУ обанкротилось. Новый 
виток в биографии Пшукова слу-
чился в 2017-м, когда он стал 
основателем и руководителем 
фирмы «Ремонтно-строительная 
компания». Сегодня постоянный 
штат предприятия насчитывает  
34 работника. В сезон по трудовым 
договорам набирают работников 
дополнительно. Например, в прош- 
лом году штат был увеличен до 
110 человек. В лизинг приобретено 
более 50 единиц различной спец-
техники, и техпарк продолжает 
пополняться до сих пор. У пред-
приятия собственные бетонный 
и асфальтовые заводы, рабочие 
мощности для производства же-
лезобетонных изделий. Недавно, 
делая сверку выполненных работ, 
Пшуков подсчитал: с конца 2019 го- 
да его фирма во вверенных в 
обслуживание Баксанском и 
Зольском районах проложила 
или капитально отремонтирова-
ла 54 километра дорог общего 
значения. Согласитесь, цифра 
внушительная. Трудовые успехи 
Хамида Лёлевича отмечены по-
чётными грамотами Парламента 
и Правительства КБР. А в октябре 
прошлого года ему присвоено зва-
ние «Заслуженный строитель Ка-
бардино-Балкарской Республики».

Теперь о семье потомствен-
ного дорожника. В 1993-м он 
женился на односельчанке Ма-
рите Евсеевой – замечательной 
девушке с, как он выразился, 
экзотической для кабардинцев 
фамилией. С супругой Хамид 
воспитал двух сыновей – Рустама 
и Астемира.

– Я горжусь званием заслужен-
ного строителя республики, но 
самую большую радость принёс 
мне старший сын Рустам. Успеш-
но окончив Северо-Кавказский 
филиал Московского автомобиль-
но-дорожного государственного 
технического университета, рабо-
тает рядом со мной на бетонном 
заводе. Астемир прошлым летом 
трудился в ремонтной бригаде, 
в этом году оканчивает школу и 
уже определился с профессией 
– будет поступать в МАДИ. Выбор 
сыновей продолжить семейное 
дело не может меня не радовать, 
– сказал Пшуков. 

Старший сын подарил отцу 
замечательных внука и внучку. 
Маленькому Усману всего год. И 
кто знает, может, спустя годы он 
продолжит дорожную династию 
Пшуковых...

 Альберт ДЫШЕКОВ

Общественная палата и общественные 
объединения договорились о проведении 
взаимных консультаций, об участии пред-
ставителей в наблюдении за голосова-
нием, реализации проектов для обмена 
опытом. Соглашение предполагает соз-
дание условий для участия всех заинте-
ресованных представителей российского 
гражданского общества в общественном 
наблюдении, осуществление совместной 

работы в средствах массовой информации 
и интернете для разъяснения вопросов, 
связанных с подготовкой и проведением 
голосования.

Соглашение подписали председатель 
Общественной палаты Хазратали Бердов 
и представители регионального отделения 
общероссийской общественно-государст-
венной организации «Ассамблея народов 
России», исполкома республиканского 

отделения «Боевое братство», ресурсного 
центра развития волонтёрства (добро-
вольчества) в Кабардино-Балкарской 
Республике, Совета женщин городского 
округа Нальчик, регионального отделе-
ния «Общероссийский народный фронт 

в Кабардино-Балкарской Республике», 
Кабардино-Балкарского регионального 
отделения Ассоциации юристов России, 
межрегионального общественного эколо-
гического движения «Экология – жизнь».

Ольга КЕРТИЕВА
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Подвели итоги первого года работы
-

-
-

-

В 1941 году Гитлер развернул военные 
действия на подступах к Ленинграду, 
чтобы полностью уничтожить город. 8 
сентября 1941 года кольцо вокруг важ-

ного стратегического и политического 
центра сомкнулось. В блокированном 
городе оказались более 2,5 миллиона 
жителей, в том числе 400 тысяч детей.

К началу 1944 года враг создал глу-
боко эшелонированную оборону с желе-
зобетонными и дерево-земляными со-
оружениями, прикрытыми минными по-
лями и проволочными заграждениями. 
Советское командование организовало 
наступление силами войск 2-й ударной, 
42-й и 67-й армий Ленинградского, 59-й, 

8-й и 54-й армий Волховского, 1-й удар-
ной и 22-й армий 2-го Прибалтийского 
фронтов и Краснознамённого Балтий-
ского флота.  Привлекались также 
дальняя авиация, партизанские отряды 
и бригады.

27 января 1944 года советские войска 
полностью сняли длившуюся 872 дня 
фашистскую блокаду города. В ознаме-
нование окончательного снятия блокады 
в Ленинграде был дан праздничный са-
лют. Более 350 тысяч солдат и офицеров 

Ленинградского фронта были представ-
лены к различным орденам и медалям. 
226 защитников города стали Героями 
Советского Союза. Медалью «За обо-
рону Ленинграда» награждены порядка 
1,5 миллиона человек. За стойкость, 
мужество и невиданный героизм в дни 
блокады город был награждён орденом 
Ленина и получил почётное звание «Го-
род-герой Ленинград».

Подготовил
 Андемир КАНОВ

-
-
-

«Всё меньше проходящих мимо»

ДАТА

Вместе с Минобороны решены 
вопросы по начислению выплат, 
оформлению статуса ветерана 
боевых действий, предоставле-
нию отпусков, оказанию психоло-
гической и юридической помощи, 
прохождению лечения и реабили-
тации. Разработан и утверждён 
единый стандарт, включающий 
20 видов помощи. Сегодня он дей-
ствует во всех субъектах. Запущен 
информационный проект «Центр 
помощи по вопросам СВО», в 
рамках которого регулярно про-
ходят встречи с ветеранами, се-
мьями бойцов, личный приём и 
многие другие мероприятия.

Выстроена комплексная систе-
ма господдержки на законода-
тельном уровне. Принят ряд клю-
чевых решений. Статус ветерана 

боевых действий получили опол-
ченцы, воевавшие за Донбасс с 
2014 года, а также заключившие 
контракт с организациями, со-
действующими задачам СВО. На 
добровольцев распространены 
меры поддержки и льготы, пред-
усмотренные для военнослужа-
щих по контракту. Принят ком-
плекс мер финансовой защиты 
– кредитные каникулы, списание 
кредитов в случае гибели или 
инвалидности, освобождение от 
ряда госпошлин, снятие ареста 
на имущество по долговым обя-
зательствам.

Группа продолжает работать 

над решениями, которые ещё 
больше расширят систему мер 
господдержки бойцов и их се-
мей. В их числе: распростране-
ние на добровольцев налоговых 
льгот и льготной ипотеки; бес-
платный проезд к месту прохож-
дения военно-врачебной комис-
сии и обратно; обслуживание в 
гражданских медучреждениях в 
период отпусков; получение ста-
туса ветерана боевых действий 
бойцами, отражающими агрес-
сию Украины за пределами зоны 
СВО. «Единая Россия» рассчиты-
вает, что новые меры поддержки 
станут доступны участникам СВО 

и их семьям в ближайшее время.
Рабочая группа по вопросам 

СВО создана по распоряжению 
Президента. Её возглавил первый 
вице-спикер Совета Федерации, 
секретарь генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак. В состав 
группы вошли представители обе-
их палат Федерального Собрания 
и всех парламентских партий, 
Министерства обороны, лидеры 
общественных организаций, ве-
дущие военные корреспонденты.

Руководитель регионального 
исполнительного комитета Кабар-
дино-Балкарского регионального 
отделения партии «Единая Рос-

сия» Дмитрий Парафилов напом-
нил, что региональное отделение 
партии с самого начала СВО на-
ладило работу по оказанию мер 
поддержки военнослужащим, 
мобилизованным и их семьям.

– Сегодня партия «Единая 
Россия» как никогда демонстри-
рует силу единства на примере 
того, как все без исключения 
региональные отделения активно 
вовлечены в работу по оказанию 
всемерной поддержки военно- 
служащим, мобилизованным и 
их семьям. Особо отмечу, что 
работа стала ещё более система-
тичной в тесном сотрудничестве 
с филиалом фонда «Защитники 
Отечества» по КБР. И теперь, 
по прошествии определённого 
времени, с учётом накопленного 
опыта появились налаженные 
механизмы в решении большого 
количества задач, возникающих 
по этой тематике, – отметил Па-
рафилов.

Подготовила
 Ольга КЕРТИЕВА

– Какой была первая поездка 
в зону спецоперации?

– Когда объявили о начале 
специальной военной операции, 
сына и супруга отправили на 
фронт. Впервые наша волон-
тёрская команда от Кабардино-
Балкарского регионального от-
деления Комитета семей воинов 
Отечества (открыто в январе 
2023 года) поехала в зону СВО 
в конце февраля прошлого года 
на двух маленьких «ГАЗелях». 
Мы все общаемся между собой 
и знаем родителей, жён, соседей 
военнослужащих, обсудили, чем 
им помочь, и решили поехать. 
Везли продукты, которые смогли 
собрать, вещи. Что-то родствен-
ники, соседи и друзья военных 
приобрели за свой счёт, что-то 
мы сами: первые генераторы, 
бензопилы – всего около 600 кг 
гуманитарного груза. Это были 
донецкое и запорожское направ-
ления, мы везли гуманитарку 
адресно – приблизительно знали 
местонахождение ребят. Едешь, 
дороги не знаешь, мобильной 
связи нет, навигатор только до 
Азова. Узнавали на постах, куда 
двигаться: тут нам покажут, там 
нас сопроводят военные – не спе-
ша и доехали к каждому. Потом 
ребята начали делиться номера-
ми наших телефонов с бойцами 
из других подразделений. Так по 
цепочке дело и пошло.

 – Кому и какую вы оказыва-
ете помощь?

– Мы помогаем тем, кто на-
ходится на фронте. Наши ребята 
служат в разных полках, выезжа-
ем по всем направлениям. Только 
четвёртый месяц не отправляем-
ся в сторону Херсона – заехали 
с запорожской стороны, а там  
«прилёт». Мы тогда привезли гу-
манитарку для госпиталя, разгру-
зились, отошли, и машину разбом-
било. На «передок» не ездим, но 
подъезжаем к нему максимально 
близко. Передаём гуманитарку и 
через Крым, отправляем в Сева-

стополь, там волонтёры передают 
нашим ребятам. За неделю-две 
договариваемся, чтобы они могли 
выехать к конкретному дню и за-
брать груз. Лично знаем многих 
участников СВО, ребята нам уже 
как родные. Хорошо работает 
«сарафанное радио». Собираем 
помощь для тех, кто обращается к 
нам сам. Нашим военным нужна 
форма, берцы, квадрокоптеры, 
тепловизоры, приборы ночного 
видения, генераторы, бензопилы, 
шуруповёрты – бойцы продвига-
ются вперёд, и каждый блиндаж 
нужно заново строить. Берём 
несколько «ГАЗелей» и отправ-
ляемся туда, куда никто не едет. 
Не по трассам – по бездорожью.

– Сколько обычно длятся 
такие поездки?

– Поскольку ездим не в од-
ном, а во всех направлениях, 
дорога занимает до двенад-
цати-тринадцати дней, если 
где-то что-то не случится. Под-
разделения стоят далеко друг 
от друга, в разных сторонах. В 
прошлую поездку, например, 
мы отправились до Нового года, 
а вернулись 9 января – выехать 
не могли: дорога закрыта, были 
комендантские дни. Мобильной 
связи нет. Ребята нас встретили. 
Находились в полевом госпи-
тале, для нас нашли домик не-
подалёку. В некоторых районах 
дефицит продуктов.  Во всех 
разрушенных городах и сёлах 
остаются мирные жители.

– Поменялось ли восприятие 
жизни после того, как вы начали 
ездить в зону СВО?

– Находясь дома, всё знаешь, 

видишь, но всё-таки не осоз-
наёшь того, что на самом деле 
происходит. А когда поехали 
туда, были в шоке от того, в ка-
ком состоянии всё. Бездорожье, 
разрушенные сёла и города – это 
крик души. Появилась ценность 
жизни. Неважно, как ты живёшь, 
важно, чтобы в твоей семье все 
были живы и здоровы, чтобы 
было что поесть, чтобы была 
вода. Всё увиденное до сих пор 
стоит перед глазами. Сейчас 
многие места, где мы были, уже 
ремонтируют, восстанавливают. 
Но когда побывали там в первый 
раз… Заехали в одно село, искали 
воду, чтобы залить в машину, и 
увидели, как из подвала выбира-
ется семья с двумя детьми. Это 
не описать словами.

 – Какие правила безопас-

ности обязательно должен со-
блюдать волонтёр?

 – Первоначально ребята выда-
ли нам каски, броники. Во время 
поездки самое главное – не оста-
навливаться, не уходить влево-
вправо, двигаться всё время впе-
рёд, а если очень нужно – зайти 
в магазин или на заправку, если 
они есть по пути. Важно держать 
двери в транспорте открытыми. 
Желательно ни от кого ничего не 
принимать и не поднимать ниче-
го нигде – обходить, объезжать 
стороной. Это главные правила 
на фронте.

– Не приходилось ли вам 
слышать, что на войне не место 
женщинам?

– Да, ребята говорят: «Вы 
ненормальные! Не надо этим 
заниматься, не делайте этого!». 

Нам повторяли, что женщинам 
здесь делать нечего – очень 
опасно. Помимо женщин в нашем 
дружном коллективе есть муж-
чины – водители, которые очень 
нам помогают. В нашей команде 
все позитивные и дружные, на 
телефоне и днём и ночью. Рада 
тому, что каждого из них знаю. 
Во всех районах республики у 
нас есть активисты, все очень 
добрые и отзывчивые. Анна, 
три Елены, Светлана, Мила, две 
Татьяны, Ирина, Фатима, Алла, 
Жанна, Анастасия, Алёна, Ирина, 
Валентина, Карина, Юрий, Антон, 
два Владимира, Эдик, Мурат, 
Мухамед, Василий – мы «Волон-
тёрская рота» Комитета семей 
воинов Отечества КБР. Думаю, 
что и помимо фронта будем про-
должать нашу волонтёрскую де-
ятельность, помогать абсолютно 
всем. Сейчас оказываем помощь 
не только тем, кто на фронте, но 
и их семьям и военным, которые 
уже вернулись.

– А кто помогает вам?
– К нам присоединяется всё 

больше и больше неравнодуш-
ных людей. Много тех, кто по-
могает по чуть-чуть – простые 
люди и предприниматели. У нас 
нет миллионов, мы не можем 
предоставить много машин, 
тепловизоров, квадрокоптеров, 
но потихоньку, пусть это месяц-
два-три, доводим дело до конца. 
Неважно, какой национальности 
человек, мы очень сплочённые. 
Сейчас люди помогают намного 
больше, чем раньше, и всё мень-
ше проходящих мимо. Каждому 
от всей души благодарна так же, 
как и весь наш коллектив. Конеч-
но, есть и те, кому всё равно, кто 
не хочет ничего видеть и знать. 
Бывает, слышим: «Зачем вам это 
надо?». Но когда мы приезжаем 
на фронт и видим благодарность 
в глазах ребят – больше ничего 
и не надо. Это и есть самое 
главное.

Беседовала
 Вероника ВАСИНА
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В тридцатые годы прошлого 
столетия республика достигла 
небывалого расцвета. Уже к 
1933 году Кабардино-Балкария 
была областью казавшегося не-
мыслимым изобилия. Поражали 

базары, сытые лошади, тучные 
стада коров и овец. Гостивший 
здесь писатель Исаак Бабель из 
Нальчика писал матери: «Я всё 
ношусь по области (Кабардино-
Балкарской), жемчужине среди 

советских областей, и никак не 
нарадуюсь тому, что приехал 
сюда. Урожай здесь не только 
громадный, но и собран превос-
ходно – и жить, наконец, в нашем 
изобилии приятно».

 В обосновании награждения 
КБАО значилось: «За выдающи-
еся успехи в деле проведения 
основных сельскохозяйственных 
работ (сев, уборка урожая, за-
сыпка семян), укрепление кол-
хозов и совхозов и выполнение 
обязательств перед государ-
ством». Торжества по случаю 
вручения ордена состоялись 
15 мая 1934 года. В этот день 
республика первой в Советском 
Союзе закончила весенний сев. 
На праздник съехалось более 50 
тысяч колхозников. На митинге 
трудящиеся Кабардино-Балка-
рии дали обещание бороться за 
новые победы большевиков, за 
обильный урожай хлеба, плодов, 
мяса, за дальнейший непрерыв-
ный расцвет промышленности, 
сельского хозяйства и животно-
водства.

 Прошло сорок лет. В январе 
1974 года состоялось ещё одно 
значимое событие в истории на-
шей республики. 29 января 1974 
года в здании Музыкального теа-
тра на торжественном заседании 
Кабардино-Балкарского обко-
ма КПСС и Верховного Совета 
КБАССР состоялась церемония 
вручения КБАССР ордена Друж-
бы народов. Награду республике 
вручил кандидат в члены Полит-
бюро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Борис Пономарёв.

 Орден Дружбы народов был 

утверждён Указом Президиума 
Верховного Совета СССР 17 де-
кабря 1972 года в честь 50-летия 
образования СССР. Награда 
присуждалась «за большие 
заслуги в укреплении дружбы 
и братского сотрудничества 
социалистических наций и на-
родностей, за значительный 
вклад в экономическое, со-
циально-политическое и куль-
турное развитие Союза ССР 
и союзных республик». Этой 
высокой наградой Президиум 
Верховного Совета СССР отме-
чал вклад каждой республики 
в общее дело: строительство 
коммунистического общества. 
Постановление о награждении 
КБАССР вышло 29 декабря 1972 
года, но торжественное вруче-
ние состоялось лишь через год 
с небольшим. 

Анна АСАНОВА

Народные гулянья, май 1934 года

Выступление Б. Калмыкова 
на одном из праздничных со-
браний в честь вручения ордена 
Ленина

Вручение ордена Дружбы народов, 1974 год

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

-

-

«Шортики» Ютюбы и Тик-токи в бук-
вальном смысле нашпигованы 
всевозможными афоризмами, 
идеями, взаимоисключающи-
ми концепциями, политикой, 
криминалом, плоским юмором, 
бездарными стихами и суррогат-
ной грустью. В нашем синтетиче-
ском мире эмоции часто бывают 
фальшивыми… 

«Возьмите луковицу сред-
них размеров и нарежьте её 
кольцами…», «если вас мучает 
похмелье, купите в аптеке это 
средство…», «основные правила 
идеальной кухни…», «редкие 
и по-настоящему эпичные ка-
дры…», «одного мудреца спроси-
ли…». От всех этих советов, сен-
тенций, притч и комментариев 
просто голова идёт кругом.

Каждый автор развлекается 
как умеет. Одни «тиктокеры» и 
«ютюберы» портят вполне при-
личную мебель, перекрашивая 
её в нелепые цвета. Другие ле-
пят котлеты, варят суп, разводят 
спирт или раскрывают секреты 
загробной жизни. 

На мониторе телефона мель-
кают Цискаридзе и Жиринов-
ский, Градский и Гоблин-Пучков, 
Татьяна Черниговская и Лаврен-
тий Берия. Строители и комики, 
ведьмы и раввины, доморо-
щенные артисты и болтливые 
политики… 

За кулинарными рецептами 
следует выдавливание угрей или 
удаление стержневых мозолей.  
Приятного аппетита, дорогие 
пользователи!

 Мне кажется, именно та-
кие вещи вызывают у человека 
пресловутый когнитивный дис-
сонанс, который сегодня упо-
минают к месту и не к месту. 
Психологи считают, что «тик-ток» 
– это платформа деградации. 
«Эмоциональное восприятие за-
тормаживается, мозг перестаёт 
генерировать идеи и начинает 
работать только на потребление. 
Запускается процесс, обратный 
развитию, другими словами – че-

ловек начинает тупеть», – говорят 
специалисты. По словам Анны 
Лембке, психиатра и руководи-
теля клиники зависимости при 
Стэнфордском университете, 
короткие видеоролики действу-
ют как мощные стимулы, вы-
зывающие всплески дофамина, 
который служит мотиватором 
удовольствия. Таким образом 
возникает зависимость, которая 
может привести к сокращению 
концентрации внимания и замед-
лению умственных процессов. 

Принято считать, что в ленту 
попадает наиболее популяр-
ное видео. Как сейчас принято 
говорить, «залетевшее в топ». 
Об этом даже детские песенки 
поют. Про ягоду-малинку, напри-
мер. Будет время – послушайте. 
Текст, конечно, примитивный, но 
зато ярко иллюстрирующий со-
временные нравы и «культурные 
ценности». 

Не удивлюсь, если над этими 
лентами кто-то усердно рабо-
тает с целью вызвать у нас тот 
самый когнитивный диссонанс. 
Как может «залететь в топ» ви-
део, на котором человек роняет 
карандаш, бьёт посуду или от-
крывает рот под слова чужой 
песни?  По-моему, цель таких 
подборок – запутать и размяг-
чить наши и без того некрепкие 
мозги. Современному человеку 
трудно сконцентрироваться. Он 
слишком привык к противоре-
чивой информации, обрывкам 
видео и фразам, вырванным из 
контекста. Это именно то, что на-
зывается клиповым сознанием.  

Открываю Ютюб прямо сей-
час – так сказать, в режиме ре-
ального времени. И что я вижу? 
Отрывок из сериала «Бандитский 
Петербург»: разговор Адвоката и 
Антибиотика. Хорошее и нужное 
кино, которое учит молодёжь, 
как «правильно» сломать себе 
жизнь. После этого появляется 
старушка, страдающая болезнью 
Паркинсона. Молодой бородач, 
грызущий семечки у входа в 
магазин детской одежды. Индий-
цы, делающие что-то наподобие 
пенопласта, китайцы, произво-
дящие искусственные «куриные» 
яйца. Парень, с простоватым 
лицом выбрасывающий в море 
часы «Ролекс». Судя по его одеж-
де, это такой же «Ролекс», как я 
Билл Гейтс. 

Кстати, в ленте этих «шорти-
ков» присутствует определённая 
цикличность. Условно говоря, в 
понедельник меня настойчиво 
учат разводить костёр в лесу.  
Во вторник показывают, как 
правильно собирать мебель. В 
среду американские антиквары 
скупают за бесценок раритеты… 
Можно, конечно, предположить, 
что Ютюб отслеживает мои за-
просы в интернете, но меня ни-
когда не интересовали способы 
выживания в экстремальных 
условиях. За всю свою жизнь я 
собрал один-единственный сто-
лик из «Икеи». Что касается анти-
кварных вещей, моя «коллекция» 
ограничивается прабабушкиной 
серебряной ложкой и мельхио-
ровым подстаканником времён 
«культа личности». 

Листаем ленту дальше.  «Жи-
лой комплекс в Анапе.  Квартира 
64 квадратных метра» по баснос-
ловной цене. Её чёрно-белый 
дизайн лишён индивидуальности 
и напоминает стандартный гости-
ничный номер. В ванной комна-
те душевая кабина и модный 
унитаз, прикрученный к стенке. 
Теперь это называется красивым 
словом «инсталляция». В спаль-
не – кровать с мягкой плюшевой 
спинкой, над которой висит аб-
страктный постер. 

За этим следуют пожилая 
женщина, меняющая обивку на 
допотопном диване, психолог, 
дающий советы, врач, рекла-
мирующий имплантацию зубов, 
демонстранты, выкрикивающие 
лозунги в чью-то защиту… И 
вдруг снова индийцы! На этот раз 
они делают щётки с розовой ще-
тиной. Красота спасёт наш мир. 
Теперь я в этом не сомневаюсь. 

Китайцы разделывают и жа-
рят рыбу. Корейцы заворачива-
ют в лепёшки свою традицион-
ную еду. Итальянцы пекут пиццу, 
грузины лепят хинкали, армяне 
раскатывают лаваш… Сейчас это 
в тренде. Еда занимает в нашей 
жизни слишком важное место и 
напоминает религиозный культ. 
Современный человек живёт, 
чтобы есть, а не ест для того, 
чтобы жить. Некоторые кули-
нарные блогеры окончательно 
свихнулись. Они готовят мясо 
в мясе. Фарш заворачивают в 
отбивную и жарят на животном 
жире… 

А ещё часто попадаются ви-
деоролики, в которых бездомных 
стригут, бреют, покупают им но-
вую одежду и обувь. Интересно, 
что с ними происходит потом? Я 
почему-то сомневаюсь, что эти 
люди становятся счастливыми 
обладателями бесплатного жи-
лья. Одним словом, причесали, 
помыли, одели, сняли всё это на 
камеру – и добро пожаловать 
обратно на улицу. «Мавра» сде-
лал своё дело – «мавра» может 

уходить». По-моему, это крайняя 
степень цинизма: дать почув-
ствовать себя человеком, а потом 
снова вернуть в полуживотное 
состояние. 

Время от времени появляются 
коротенькие сюжеты, которые, 
видимо, по замыслу их создате-
лей, несут глубокий назидатель-
ный смысл. Эти жалкие само-
делки отличают беспомощная 
игра актёров и примитивный сце-
нарий. Девушка с парнем, или, 
как вариант, с подругой сидит в 
кафе. К ним подходит официант. 
Героиня презрительно морщится 
и гламурно гундосит: 

– О-о-о-о, мой бывший. Я 
всегда знала, что ты ничего не 
достигнешь, лузер. 

В конце ролика выясняется, 
что официант – это никакой не 
официант, а директор заведения. 
Просто он настолько хорош, что 
время от времени подменяет 
своих сотрудников…

Некоторые блогеры делают 
«хайп» на чужом уродстве. При-
мером этому может служить Ас-
хаб Тамаев, открывший Хасбика 
– 20-летнего лилипута, который 
быстро почувствовал вкус де-
нег. Теперь он мучит животных, 
хамит детям, которые хотят с 
ним сфотографироваться, и во-
обще ведёт себя, как большой 
мерзавец…

Здесь можно стоять на голове, 
снимать видеорегистратором 
пустое шоссе, танцевать, ловить 
рыбу, сверлить стены, чистить 
снег, натягивать потолок и учить 
других уму-разуму. Можно вы-
дать себя за кого угодно. Надел 
медицинский халат, сел на фоне 
белых жалюзи – и ты уже врач. 
Нацепил на нос очки – эксперт. 
Пустил вымученную скупую слезу 
– страдалец или артист. 

На самом деле всё это напо-
минает карман Тома Сойера. 
Тут тебе и перочинный ножик, и 
огарок свечи, и огрызок яблока, 
и дохлая крыса…

Эдуард БИТИРОВ
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Окно во Вселенную

Первоначально договор за-
ключили Соединённые Штаты 
Америки, Великобритания и Со-
ветский Союз, сегодня уже более 
100 стран являются государ-
ствами-участниками договора. 
«Исследование и использова-
ние космического пространства, 
включая Луну и другие небесные 
тела, осуществляются на благо и в 
интересах всех стран, независимо 
от степени их экономического или 
научного развития, и являются 
достоянием всего человечества», 
отмечено в первой статье до-
кумента.

Владелец мобильного пла-
нетария Алибек Мухарбиевич 
Беров рассказывает молодому 
поколению Кабардино-Балкарии 
о космосе с научной точки зрения. 
Он победил в этом году   на регио-
нальном этапе конкурса «Мой 

добрый бизнес» в номинации, 
посвящённой дополнительному 
образованию и воспитанию де-
тей, входит в реестр социальных 
предпринимателей республики с 
2023 года. К идее приобретения 
мобильного планетария его под-
толкнула беседа с другом о том, 
что в республике, в отличие от 
других регионов, нет стационар-
ного планетария. Алибек больше 
года обдумывал эту идею, собрал 
массу информации, ознакомился 
с описанием разных систем и 
в результате решил приобрести 
мобильный планетарий.

Космос был интересен ему с 
детства. А кого не заворажива-
ла красота ночного звёздного 
неба? Если удаётся выбраться за 
пределы населённых пунктов, по-
любоваться небом без светового 
«загрязнения» в бинокль или теле-

скоп, то Вселенная открывается 
во всём красочном великолепии. 
Когда смотришь через такие «тех-
нические помощники», то видно в 
сотни  раз больше звёзд, можно 
«прогуляться» по Луне, восхи-
титься разноцветным Юпитером, 
полюбоваться кольцами Сатурна, 
познакомиться поближе с со-
седями по Солнечной системе, 
прикоснуться к  красоте Млечного 
Пути, рассмотреть туманность 
Андромеды и совершить много 
интересных открытий. Эту возмож-
ность Алибек решил дать детям. 

Мобильный планетарий может 
стать для многих детей началом 
любви к космосу и науке. Али-
бек приобрёл систему и начал 
работать с колледжами через 
«Пушкинскую карту», со школа-
ми, детсадами по другой схеме 
расчётов. В этом бизнесе он   

больше полутора лет. Помогают 
два образования – юридическое 
и экономическое.

Первыми посетителями пла-
нетария стали соседи. Алибек 
развернул всю конструкцию, 
пригласил туда детвору с улицы и, 
конечно же, своих детей, которых 
у него трое. 

В коллекции Алибека много ро-
ликов. Какие-то шли в комплекте с 
мобильным планетарием, какие-
то он приобретал отдельно. Есть 
ролики, которые чётко и системно 
рассказывают о научных фактах, 
космосе, строении Вселенной, 
чёрных дырах и тёмной материи, 
есть с яркими красочными спец-
эффектами, но все они на куполе 
планетария раскрываются на 360 
градусов с полным погружением 
в происходящее.

Основная масса роликов у 

Алибека о космосе. Но у него есть 
и истории о наномире, микро-
бах, грибах и биологии в целом, 
тематические военные ролики 
– такие, как «Рассказ танкиста», 
а для ребят младшего возрас-
та – анимационные фильмы от 
«бродилок» по техноострову до 
полётов с забавных горок.

Планетарий – это надувной 
купол диаметром пять метров 
и три в высоту, есть отдель-
ный шлюзовой вход. Через него 
зрители попадают под купол и 
располагаются на специальной 
тепловой подложке на полу. В 
зале помещается около 15 детей, 
для которых на всю поверхность 
купола транслируется картинка. 

– Если сравнивать с обычными 
уроками астрономии, где идёт 
рассказ учителя с опорой на 
учебники и какие-то наглядные 
пособия, то в планетарии ребята 
лучше усваивают материал. Там 
он подаётся со звуковыми эф-
фектами, яркой видеографикой 
и обзором на 360 градусов. Это 
и шоу, и урок, – считает Алибек.

Для него самая большая на-
града – неподдельное восхище-
ние детей после просмотра. 

– Дети очень искренние, их 
горящие глаза, бесхитростные 
эмоции много для меня значат, 
– говорит он.

Дети выходят после показов 
с большим объёмом информа-
ции, более научным видением 
мироздания и своего места во 
Вселенной. 

В планах Алибека приобрести 
стерео-очки, чтобы 3D-картинка 
стала ещё одним фактором по-
гружения в глубины космоса. 
Есть у него мечта построить 
стационарный планетарий в Наль-
чике, который может стать для 
жителей и гостей нашей столицы 
ещё одной точкой притяжения. О 
работе мобильного планетария 
Алибек рассказывает на сайте 
planetarium-kbr.ru. 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Артура Елканова 

ЭХО ВОЙНЫ

-

Невручённые награды
Исмаила Хоконова

Исмаил Хапыташович Хоконов 
родился в 1906 году в ауле Еге-
рухай Кошехабльского района, 
адыгеец. Работал на машинно-
тракторной станции, затем препо-
давателем. Был женат на Сарре 
Туанетовне Айтековой (1910–1947), 
у них родились сыновья Юрий 
(1935–2008) и Амин (1941–2012).

Исмаил Хоконов был моби-
лизован в ряды Красной Армии 
Гиагинским РВК Адыгейской 
автономной области Краснодар-
ского края 20 июля 1941 года. 
Принимал участие в обороне 
Москвы. Приказом командующе-

го войсками Западного фронта 
генерала армии Г.К. Жукова от 3 
ноября 1941 г. № 0265 командир 
отделения 1-го пулемётного взво-
да 43-го кавалерийского полка 
50-й отдельной кавалерийской 
дивизии младший командир Хо-
конов Исмаил Хапыташович был 
награждён посмертно орденом 
Красного Знамени. В наградном 
листе написано: «Тов. Хоконов 27 
июля 1941 года под Борками лич-
но разведал огневые точки про-
тивника. Первый вступил в бой и 
пробил дорогу подразделению. 
3 сентября 1941 года ворвался в 
расположение противника и унич-
тожил в окопе группу фашистов. 
Сам занял окоп, где и был ранен, 
впоследствии умер». 

Согласно документу, уточня-
ющему потери Кошехабльского 
РВК Адыгейской автономной 
области, Исмаил Хоконов умер 
от ран в сентябре 1941 года. Его 
имя не увековечено на месте за-
хоронения, но дважды встреча-
ется в Книге памяти Республики 
Адыгея (издание 1994 г., том 1, 
с. 614 (Гиагинский р-н) и с. 804 
(Кошехабльский р-н).

Исмаил Хоконов принимал 

участие в боевых действиях по 
обороне Москвы в составе 50-й от-
дельной кавалерийской дивизии 
и подлежал награждению меда-
лью «За оборону Москвы». Кроме 
того, он был награждён орденом 
Красного Знамени посмертно. 
Однако награды его родственни-
кам не были переданы.

Племянника Хамеда Схатбие-
вича Хоконова мы нашли в ауле 
Егерухай Кошехабльского района 
Республики Адыгея. От его имени 
подготовили документы в Глав-
ное управление кадров МО РФ 
с просьбой рассмотреть вопрос 
о передаче ему удостоверений к 
невручённым государственным 
наградам СССР Исмаила Хоко-
нова. Получен положительный 
ответ, передача удостоверений к 
ордену Красного Знамени и ме-
дали «За оборону Москвы» будет 
организована в установленном 
порядке.

Наш очередной поиск не-
вручённых наград Великой Оте-
чественной войны завершился 
успешно. Хамеду Схатбиевичу 
Хоконову передадут наградные 
документы дяди.

Ахмед и Диана НАХУШЕВЫ

Хоконов 
Исмаил Хапыташович, 

1906 – 03.09.1941

Сотрудники центрального аппарата управления и структурные 
подразделения АО «Каббалкагропромстрой» выражают глубокое 
соболезнование родным и близким ветерана труда ВАРИТЛОВА 
Бориса Султановича в связи с его кончиной.

ПРОДАЁТСЯ   

Кадастровым инженером Нахушевой Залиной Борисовной, 
регистрация в государственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность № 17104, СРО «Гильдия кадастро-
вых инженеров», тел. 8-928-914-69-68, адрес электронной почты 
geo-ekspert@mail.ru, почтовый адрес: Кабардино-Балкарская 
Республика, г. Нальчик, ул. Ватутина,  29 «б», блок Д, кв. 57, 
в отношении земельного участка с кадастровым номером 
07:08:0402008:65, по адресу: КБР, Чегемский район, днт. 
«Университет», уч. 303, площадью 589 кв. м, выполняются 
кадастровые работы по уточнению местоположения границ и 
площади земельного участка.

Заказчиком работ является Кулова Залина Борисовна.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 

местоположения границ состоится 27 февраля 2024 г. в 11 час. 
по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19. 

С проектом межевого плана земельного участка можно оз-
накомиться по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

Обоснованные возражения относительно границ, содержа-
щихся в проекте межевого плана, и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельного участка на 
местности принимаются с 27 января по 27 февраля 2024 г. по 
адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 
2 ст. 40 ФЗ от 24.07.2007 г. №  221-ФЗ «О кадастровой деятель-
ности»).
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ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

-

Явление вне времени и пространства

Его с детства окружали необыкновен-
ные люди – люди творчества. Они видят 
мир иначе, думают по-другому, живут по 
иным принципам. Родился Анзор Арахов 
в селении Старый Лескен (ныне Анзо-
рей). После окончания школы поступил в 
Высшую школу милиции. Несколько лет 
проработав в частной организации служ-
бы безопасности, занялся предпринима-
тельством и много лет работал в Москве. 
На малую родину вернулся три года назад 
и исполнил давнюю задумку – создал ав-
торский блог «Культура КБР», который уже 
набрал более 17 тысяч подписчиков. Он 
рассказывает о прославленных деятелях 
искусств прошлого и настоящего.  Анзор 
также несколько лет проводит уникальную 
исследовательскую работу по «реставра-
ции» биографий артистов театра и кино, 
художников, писателей, имена которых 
незаслуженно обделены вниманием либо 
вовсе не обозначены в архивах.

– Началось всё с возвращения домой 
после 10-летнего пребывания в столичном 
мегаполисе. Перебирая пожелтевшие с 
годами фотокарточки, кипы сценариев 
и редкие книги из домашнего архива 
бабушки и дедушки, обнаружил, что это 
наследство  имеет высокую ценность как 
объёмный исторический раритет, который 
охватывает культурное прошлое и творче-
скую интеллигенцию Кабардино-Балкарии 
за несколько десятилетий. Почему бы не 
поделиться таким бесценным наследием 
с соотечественниками? Так я создал куль-
турный контент и начал рассказывать о 
тех людях, которые свою жизнь посвятили 
творчеству, – говорит  о начале блогерской 
карьеры Анзор.

Хотя родители нашего собеседника не 
имели никакого отношения к искусству, 
практически вся родня по материнской 
линии – люди творческие. Анзор – внук 
заслуженной артистки РСФСР и КБАССР 
Валентины Сосмаковой  и заслуженного 
артиста КБАССР, родного брата заслужен-
ной артистки КБАССР Хакуцы Кардановой  
Лостанби Карданова. Родственные узы 
связывают его и с Темиркановыми.

– Детство я провёл с бабушкой и дедуш-
кой в Нальчике. Помню наш необычный 
двор – каждый вечер на лавочках здесь 
проходили «творческие капустники». В 
доме жило много представителей арти-
стической братии. И вот вся эта творческая 
«труппа» собиралась и выдавала свои 
лучшие концертные номера дворовой дет-
воре – делилась историями из жизни. Мы 
внимали каждому их слову. Я же ещё обла-
дал привилегией – во время выступлений 
бабушки или дедушки мог наблюдать за 
ними не только из зала, но и за кулиса-
ми. А там царила особая магия, которая 
передавалась мне почти тактильно. Яркий 

свет прожекторов освещал зачарованные 
лица публики, торжествовавшей при виде 
талантливой игры актёров. Энергетика зри-
тельской любви не имела границ. А я про 
себя думал: какое же это чудо – обладать 
таким великим даром обаяния, который 
может  загипнотизировать, удивить, до-
стать до  самых глубин души! Творчество 
и созидание заставляют думать, чувство-
вать, воскрешать, делают нас лучше. И 
это то, что никогда не потеряет магических 
свойств, – говорит Анзор.

Впервые он услышал исполнение му-
зыки оркестром в четыре года. Это стало 
первым большим открытием. 

– Я был удивлён, во мне проснулась 
жажда продолжить удивительное путе-
шествие в поиске новых открытий. Я на-
чал подражать артистам. Пробовал петь, 
а когда часами оставался в мастерских 
скульпторов и художников, которые я часто 
посещал благодаря широкому кругу зна-
комств моих дедушки и бабушки, добавил 
к увлечениям рисование и лепку. Как-то во 
время репетиции, когда распевался один 
из оперных артистов, я принёс из гримёр-
ной стул, встал на него и начал повторять 
за ним, поднимая голос до верхних реги-
стров, которые способен воспроизвести 
детский организм. Он направился ко мне и, 
погладив по голове, одобрительно произ-
нёс: «Далеко пойдёшь». Не могу сказать, 
что в артистическом понимании я ушёл 
далеко. Но навсегда сохранил в себе вос-
торженное отношение к этим особенным 
людям, – с улыбкой вспоминает Анзор.

Главным наставником для Анзора был 
и остаётся Барасби Мулаев – народный 
артист КБР, член Союза кинематогра-
фистов, актёр театра и кино, сыгравший 
многочисленные роли, в числе которых и 
легендарная роль Макара Чудры из филь-
ма «Табор уходит в небо». Он был близким 
другом семьи, и когда дедушка с бабуш-
кой выступали на сцене Кабардинского 
государственного драматического театра, 
Барасби Корнеевич забирал маленького 
Анзора и часто проводил с ним время, зна-
комя с известными артистами и другими 
творческими людьми, разговаривая с ним 
на важные темы. 

– Он обладал яркой внешностью, ко-
торая выделяла его из толпы. Проница-
тельный взгляд как бы говорил: я видел 
и знаю многое об этом мире. И выражал 
это красноречивым молчанием, на которое 
способны только талантливые актёры. Та-
кими знаниями он делился со мной. Этот 
период моей жизни навсегда отпечатался 
в памяти. Думаю, поэтому я в конце концов 
пришёл к тому, чем занимаюсь сегодня, – 
говорит он.

Анзор проводит большую исследова-
тельскую работу – благодаря любозна-

тельности и большому фотоархиву он 
смог восстановить биографии актёров и 
детали театральных постановок, актёр-
ских составов на советских афишах 40-х, 
50-х, 60-х годов прошлого века.  Удалось в 
домашней коллекции найти редкую фото-
графию Трувора Шейблера – композитора, 
художественного руководителя и главного 
дирижёра Кабардино-Балкарской филар-
монии, заслуженного деятеля искусств 
КБАССР.

– Эту фотокарточку я подарил Джабраи-
лу Хаупа, а он обрадовался этому подарку, 
как чему-то очень дорогому. Она висит у 
него в кабинете. Также она попала в книгу 
«Кабардино-Балкария: 100 имён в истории 
XX–XXI веков», изданную Марией и  Викто-
ром  Котляровыми к 100-летию республики. 
Шейблер – знаковая фигура для культуры 
Кабардино-Балкарии. Он автор первой в 
республике национальной оперы «Нарты». 
Символично, что она была написана к 
400-летию присоединения Кабарды к Рос-
сии – эта дата широко отмечалась тогда в 
Москве. Партию Сатаней в ней исполнила 
моя бабушка Валентина Сосмакова. Она 
была награждена медалью «За трудовое 
отличие».  Бабушка хранила ноты к этой 
опере, которые в 80-е годы передала Джа-
браилу Хаупа.

Кроме того, Анзор смог восстановить и 
дополнить биографию Бицы Аталиковой – 
заслуженной артистки КБАССР, солистки 
хора Государственного ансамбля песни и 
пляски КБАССР  и одной из любимых уче-
ниц профессора Ленинградской консер-

ватории, солистки Ленинградского театра 
оперы и балета им. С. М. Кирова, народной 
артистки СССР, лауреата двух Сталинских 
премий Софьи Преображенской.  Нашёл 
он уникальные документальные памятни-
ки из различных источников, «реаними-
ровал» театральные постановки, которые 
проходили в прошлом в стране с участием 
наших артистов.

– Меня очень интересует период на-
чала профессионального искусства в рес- 
публике. Это середина ХХ века, когда к нам 
возвращаются выпускники знаменитой 
Ленинградской консерватории: режис-
сёры, актёры, вокалистки, получившие 
профессиональное образование. Великие 
и вечные имена в культуре республики 
– Вера Куашева, Ирина Шериева, Бица 
Аталикова. Я также обращаю свое внима-
ние и к современному творчеству. Слежу 
за всеми анонсами, посещаю интересные 
культурные мероприятия и включаюсь в 
происходящие события театра и испол-
нительского искусства республики. Хочу 
отметить, что и сегодня наша прекрасная 
земля рождает немало талантливых ребят. 
Зачастую они представляют собой необ-
работанные алмазы, которые нуждаются в 
профессиональной режиссёрской огранке. 
Современный зритель требует творческого 
«фастфуда» – быстрого медиапродукта, 
которому не нужно многоэтапное «про-
изводство», обеспечивающее глубину и 
уникальность. Аудитория «ест» скороспе-
лый продукт с большим аппетитом, но на-
стоящего чувства насыщения и приятного 
послевкусия он не оставляет. Другое дело 
– профессиональное творчество. Его пред-
ставляют люди с другими ценностями. У 
этого поколения нет понятия звёздности.  
Моя бабушка – заслуженная артистка 
РСФСР, заработавшая множество наград 
и регалий, всю жизнь ездила по стране, 
была знакома с легендами советской 
эпохи. С Зыкиной, например, беседовала 
по телефону о житейских проблемах: чем 
лечить давление, что принимать от боли в 
суставах, как приготовить вкуснее то или 
иное блюдо… То есть легенды нашей сцены 
были очень просты в общении. 

Теперь в бесконечном количестве, 
как грибы после дождя, растут артисты-
однодневки. Иначе их не назовешь. Они  
сегодня популярны у всеядного зрителя, 
а завтра о них забудут. Но я не осуждаю 
нынешних артистов, имеющих талант и 
задатки, которым, в силу обстоятельств, 
приходится осваивать коммерческую ин-
дустрию, идти в ногу со временем и пред-
ставлять зрелищный контент для публики. 
Увы, это нельзя назвать творчеством. Ведь 
творчество не может быть поверхностным, 
оно должно заставлять думать, «раскраи-
вать» тебя на части, извлекая спрятанные 
в самых дальних уголках души чувства и 
переживания. Это нечто неподвластное 
золотому тельцу. То, что в буквальном 
смысле не купишь за деньги. 

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

БАЛКАРСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР ИМ. К. КУЛИЕВА 
приглашает вас:

 5 февраля   в 19.00 «Funny mоnеу» Р. Куни – комедия.
 22 февраля в 19.00 «Отелло» У. Шекспир – трагедия.
 27 февраля в 19.00 «Акъ сез акъ умутла туудурур» (Озарённые поэзией) 

музыкально-поэтический спектакль по произведениям Л. Ахматовой.
Текст по ходу действия спектаклей переводится на русский язык.

Место проведения: Балкарский государственный драматический театр 
им. К. Кулиева (г. Нальчик, ул. Балкарская, 2)

Справки по тел.: 8-928-708-44-09; 8-963-281-21-45; 8-928-720-87-05


